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Формула учительской судьбы

В Челябинской области уже стало тради-
цией не только широко праздновать 
День учителя, но и отмечать успехи и 

достижения лучших педагогов. Не первый год 
в канун этого праздника успешным и талант-
ливым учителям вручается премия Законода-
тельного Собрания Челябинской области.

Не стал исключением и этот год. 1 октября 
со сцены театра драмы имени Наума Орлова 
южноуральские депутаты поздравляли лучших 
представителей педагогической отрасли: 50 учи-
телям были вручены дипломы, нагрудный знак 
лауреата, медаль и денежная премия.

Обращаясь к учителям, спикер региональ-
ного парламента Владимир Мякуш (фракция 
«Единая Россия») признался, что каждый раз, 
поздравляя педагогов с их профессиональным 
праздником, слегка волнуется, как школьник, 
выходящий отвечать к доске. Ведь учителя – 
люди особенные, в их руках будущее детей, а 
значит, и будущее страны.

– Спасибо вам, дорогие учителя, за то, что 
вкладываете душу в воспитание наших детей, 
учите их гордиться Родиной, прививаете ува-
жение к старшим, – сказал Владимир Мякуш, 
поздравляя педагогов с их профессиональным 
праздником. – Во многом благодаря вам и 
вашему нелегкому труду система образования 
Челябинской области считается одной из луч-
ших в Российской Федерации. И самая главная 
гордость нашей системы образования – это 
люди, которые в ней работают. Трудятся по зову 
души, отдавая частичку своего сердца каждо-
му ребенку, вкладывая в него знания, воспи-
тывая в нем настоящего человека. Вы, дорогие 
учителя, – золотой фонд Челябинской области. 
Спасибо вам за ваш труд. Особые слова хочется 
адресовать ветеранам образования, которые 
на протяжении многих лет формировали тра-

диции образования и воспитания, передавая 
все самое лучшее через поколения, сохраняя 
преемственность. 

 Так уж получается, что любимые учителя на-
всегда остаются в нашей памяти. Это те, кто оста-
вил особый след в жизни каждого человека. Как 
признался спикер областного парламента, он 
до сих пор помнит свою любимую учительницу 

– педагога начальных классов Любовь Ивановну 
Осипову. По словам Владимира Мякуша, именно 
первая учительница во многом определила бу-
дущее, приучила к труду, научила самостоятель-
ности, дала путевку в жизнь. 

– Вместе со знаниями Любовь Ивановна пре-
подавала науку человеческого общения, учила 
деликатности, интеллигентности, – вспоминает 

председатель Законодательного Собрания Челя-
бинской области. – Много было учителей в моей 
жизни, но именно воспоминания о моей первой 
учительнице для меня самые дорогие.

Сами педагоги признают: награда ЗСО – как 
признание их учительского труда.

– Честно говоря, всегда мечтала стать лау-
реатом премии Законодательного Собрания 
Челябинской области, – призналась учитель 
математики Куяшской средней школы Кунашак-
ского района Гульфида Жаппарова. – И вот моя 
мечта исполнилась. И теперь я понимаю: это не 
только очень высокая оценка моей работы как 
учителя с многолетним стажем, но и большая 
ответственность: работать надо еще лучше. В 
какой-то степени это даже аванс, теперь надо 

доказать, что я не напрасно получила эту пре-
мию, а действительно заслужила. От всей души 
хочу поздравить всех учителей с праздником, а 
депутатам Законодательного Собрания сказать 
большое спасибо за то, что так высоко оценива-
ют наш труд.

А в том, что Гульфида Жаппарова действи-
тельно заслуженно стала лауреатом премии об-
ластного парламента, сомнений нет. В педагоги-
ке она уже почти 40 лет. За это время выпустила 
немало учеников, многие из которых пошли по 
ее стопам, выбрав для себя учительскую стезю, 
а кто-то стал даже учителем математики. Со 
всеми своими выпускниками Гульфида Жаппа-
рова поддерживает отношения, созванивается,  

Октябрь — это не только многоцветье 
красок золотой осени, дождливая погода 
и зябкий ветер. Октябрь ассоциируется 
у каждого из нас прежде всего с ярким 
и эмоциональным праздником осени — 
Днем учителя. Уже больше 20 лет 5 октября 
вся страна отмечает праздник всех учите-
лей, его с одинаковым нетерпением ждут 
школьники и учителя. Одни — для того, 
чтобы сказать искреннее спасибо за науку, 
другие — чтобы еще раз убедиться в нена-
прасности своего нелегкого труда.

Окончание на стр. 2.

Напомним, южноуральские парламен-
тарии неоднократно обращались в 
Государственную Думу с законода-

тельной инициативой о необходимости при-
нятия такого закона на федеральном уровне, 
и 13 июля 2015 года закон «Об организации 
регулярных перевозок пассажиров и багажа 
автомобильным транспортом и городским на-
земным электрическим транспортом в Рос-
сийской Федерации и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты РФ» был 
принят.

Положения этого закона устанавливают еди-
ные правила по установлению, изменению, от-
мене маршрутов регулярных перевозок, допуску 
юридических лиц и индивидуальных предпри-
нимателей к осуществлению регулярных пере-
возок, они вступят в силу 11 января 2016 года.

Получить свидетельство на осуществление 
перевозок смогут победители открытых конкур-
сов. Вместе со свидетельством будет выдаваться 
карта соответствующего маршрута. Количество 
карт будет соответствовать максимальному ко-
личеству транспортных средств.

Данный закон установит государственный 
контроль в организации регулярных перевозок, 
в том числе будут проводиться проверки на-
личия у водителя транспортного средства карты 
маршрута, соответствия технических характери-
стик ТС сведениям, указанным в карте. Перевоз-
чики должны будут соблюдать порядок посадки 

и высадки пассажиров, а так-
же ночной стоянки. Осущест-
вление указанного контроля 
относится к полномочиям 
Российской Федерации. В то 
же время предусматривается 
передача полномочий орга-
нам исполнительной власти 
субъектов РФ.

Кроме того, будет уста-
новлена административная 
ответственность за нарушения порядка ис-
пользования автомобильного транспорта и го-
родского наземного электрического транспорта 
(без маршрутной карты: штраф на водителя −  
5 тыс. руб; на должностных лиц − 30 тыс. руб; на 
юридических лиц – 300 тыс. руб; несоответствие 
технических характеристик: штраф на должност-
ных лиц − 10 тыс. руб; на юр. лиц − 20 тыс. руб). 

15 июля 2016 года положения по осуществлению 
государственного контроля и административной 
ответственности перевозчиков вступят в силу.

Уполномоченные региональные и местные 
органы власти установят муниципальные, меж-
муниципальные маршруты, по которым пере-
возки будут осуществляться по регулируемым 
или нерегулируемым тарифам.

Навести порядок На дорогах
Депутаты комитета по промышленной 
политике Законодательного Собрания Челя-
бинской области приступили к разработке 
проекта закона и других нормативных 
правовых актов, регламентирующих пере-
возки пассажиров в автобусах, троллейбу-
сах, трамваях и маршрутных такси.

Андрей Самсонов, замести-
тель председателя комитета 
по промышленной политике 
и транспорту Законодатель-
ного Собрания Челябинской 
области (фракция «Единая 
Россия»): 

– Этот закон даст реаль-
ные рычаги контроля над не-
радивыми перевозчиками. 
Муниципалитеты с помощью 
административных мер смогут 
повлиять на повышение безо-
пасности перевозок и качества оказываемых пассажирам услуг.

Депутаты установят госуДарственный контроль в сфере пассажирских перевозок
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общается в социальных сетях. И с 
гордостью признает: каждый ее вы-
пускник стал достойным человеком, 
нашел свое место в жизни, реализо-
вался как личность. 

– Школа – это как вторая жизнь, 
второй дом, – заметила лауреат пре-
мии областного парламента учитель 
математики Куяшской школы. – С 
детьми не стареешь, забываешь про 
личные проблемы и болезни. Очень 
люблю свою работу, своих детей. Во-
обще считаю, что для педагога самое 
главное – неравнодушие. И если дети 
чувствуют это, то и обратная связь с 
ними есть. А ведь это так важно, что-
бы ребенок тянулся к учителю. Именно 
поэтому стараюсь сделать свои уроки 
максимально интересными, не просто 
сухо рассказывать учебный материал, 
стоя у доски или сидя за столом, а 
стараюсь обращать внимание детей 

на красоту какого-то математического 
решения, с эмоциями выразить свои 
мысли. А преподавать просто сидя за 
столом у меня не получается, мне хо-
чется постоянно наблюдать за детьми, 
быть среди детей, поэтому не могу 

сидеть на одном месте. 
А когда замечаю, что ре-
бенок по каким-то при-
чинам отвлекся, тут же 
обращаю его внимание 
на себя.

Кстати, о профессии 
учителя Гульфида Жап-
парова даже не думала, в 
детстве мечтала стать аг-
рономом. Но судьба рас-
порядилась по-другому. 
В средних классах стали 
выбирать вожатой, в 
старших – уже помога-
ла учителям проводить 
классные часы. Но реша-

ющую роль в выборе 
профессии сыграли 
все-таки любимые 
учителя, по стопам 
которых и решила 
идти в педагоги.

– Если честно, иногда пытаюсь себя 
представить в другой профессии, на-
пример экономистом или бухгалте-
ром, и всякий раз убеждаюсь: не мое 
это, не смогла бы я целыми днями си-

деть и что-то высчитывать, это же так 
скучно, – добавила лауреат премии 
Законодательного Собрания Челя-
бинской области. – Мое место здесь, 
среди детей, в школе, ведь в нашей 
профессии столько творчества.

Гульфида Жаппарова уверена: она 
счастливый человек, ведь формула 
жизни состоит из семьи, интерес-

ной работы и творчества. И всякий 
раз при виде счастливых глаз де-
тей, принимая слова благодарности, 
убеждается: выбрала правильную 
профессию.

Стоит отметить, что с профес-
сиональным праздником педаго-
гов также поздравили депутаты-
единороссы Законодательного Со-
брания Михаил Видгоф, Лена Колес-
никова, Марина Поддубная, Игорь 
Егоров (фракция КПРФ) и Ольга Му-
хометьярова (фракция «Справедли-
вая Россия»). 

Формула учительской судьбы Владимир Мякуш, председатель Законодательного Собрания Челя-
бинской области (фракция «Единая Россия»):

– Традиционно в канун празднования Дня учителя 50 лучшим педагогам 
Челябинской области вручаются премии Законодательного Собрания. Эта на-
града – оценка деятельности каждого преподавателя, показатель уважения 
к труду учителя. 

Стоит отметить, что отбор лауреатов премии Законодательного Собрания 
Челябинской области очень жесткий, но объективный и справедливый. 
Разработано специальное положение, в соответствии с которым местные 
органы власти определяют кандидатуры на звание лауреатов, затем их пред-
лагается рассмотреть депутатам Законодательного Собрания по каждому 
избирательному округу. Парламентарии отбирают лучших из лучших педа-
гогов и вносят кандидатуры на рассмотрение в комиссию по присуждению 
премии, которая в свою очередь также рассматривает каждого кандидата. 
Окончательное решение утверждается на заседании областного парламента. 
При этом учитываются профессиональные заслуги, достижения и личные 
качества. 

Считаю, что эта награда – лишь малая толика того признания и уважения 
нелегкого учительского труда.

Окончание. Начало на стр. 1.

Ирина ЯББАРОВА. Фото Вячеслава НИКУЛИНА 
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Людмила БАННОВА. Фото Вячеслава НИКУЛИНА

Открытка для наставника

Наверняка каждый из нас помнит своих 
учителей. И несмотря на десятилетия, 
прошедшие со дня окончания школы, 

мы то и дело вспоминаем о своих любимых 
педагогах. Жаль, что лишь спустя годы мы начи-
наем понимать, как нам были дороги их забота, 
внимание, участие, сколько сил они потратили, 
готовясь к урокам и проверяя наши тетрадки. А 
сколько знаний и умений им удалось вложить в 
наши непутевые головы! 

К сожалению, далеко не всегда мы можем 
просто так прийти и поблагодарить своих на-
ставников за их труд. Жизнь разметала нас по 
разным уголкам земли, и зачастую не узнать 
теперь ни их адреса, ни телефона. Но южно-
уральские студенты нашли способ донести до 

учителей весточку о том, как они важны для 
нас. В канун Дня учителя школьники, студенты 
и просто все желающие могли подписать от-
крытку и отправить ее на адрес школы – и она 
обязательно дойдет дорогому вашему сердцу 

педагогу. Тому, кто отпустил вас в добрый путь, 
в самостоятельное плавание.

Уникальная акция «Поздравь любимого 
учителя» стартовала во вполне предсказуемом 
месте – в холле Челябинского государствен-
ного педагогического института. Организаторы 
подготовили порядка десяти тысяч красочных 
открыток, которые можно здесь же подписать 
и отправить адресату. Для этого нужно найти 
индекс и адрес учебного заведения в больших 
папках, успеть занять освободившееся место 
за специально установленными партами, за-
жмурить глаза и вылить душу на бумагу. Для 
удобства отправки писем прямо здесь же при-
мостился пузатый почтовый ящик. 

– У кого-то из великих мыслителей есть из-
речение: «Вы стали большими, сильными и 

умными не потому, что выросли такими сами, 
а потому, что вы встали на плечи своих учите-
лей», – взял приветственное слово ректор ЧГПУ 
Владимир Садырин. – У каждого из нас есть 
свой учитель, тренер, наставник, классный ру-

ководитель, знания которых помогли нам стать 
лучше. И я хочу пожелать нашим студентам – 
будущим педагогам: чтобы вам всегда приходи-
ло море открыток, охапки цветов и вы все стали 
прекрасными и успешными учителями.

БлагОдарим за знания

Мы было принялись считать, сколько 
же белых голубей полетят любимым 
педагогам, но через несколько минут 

сбились со счета. У каждого нашелся один, а то и 
несколько преподавателей, которым захотелось 
сказать много теплых слов. 

– Я пишу слова благодарности своему учи-
телю биологии за его безграничное терпение, – 
отвлеклась от заполнения красочной открытки 
студентка первого курса по специальности 
«логопед» Екатерина Севостьянова. – Только 
сейчас я понимаю, как же сложно было всех 
нас организовать и вложить знания. Алексей 
Александрович Роот из 112-й школы сумел 
нас не только заинтересовать, но и привить 
настоящую любовь к своему предмету. Именно 
поэтому я пошла его сдавать и поступила в 
пединститут. 

Пока шла перемена, за школьными парта-
ми задумчиво корпели школьники и студенты, 
после звонка на очередной урок их сменило 
старшее поколение.

– А точно доставят? – с сомнением в голосе 
спросила Любовь Андреева. – Мой учитель уже 
давно на пенсии.

Ее заверили, что все письма долетят до адре-
сатов как раз ко Дню учителя. Вне зависимости 
от того, работает человек или уже ушел на за-
служенный отдых, послания дойдут до любого 
педагога в любой точке Челябинской области, 
уточнил советник ректора ЧГПУ по связям с 
общественностью Дмитрий Филиппов. К слову, 
не только в области.

– Мероприятие проходит уже третий год под-
ряд, – рассказал директор УФПС Челябинской 
области – филиала ФГУП «Почта России» Влади-
мир Алексеевич Образцов. – И в этот раз акция 
«Поздравь любимого учителя» началась сразу в 
семи городах: у нас, в Уфе и Туле, Екатеринбурге 
и Оренбурге, Новосибирске и Новгороде. Кроме 
того, в этом году ее поддержали многие пред-
приятия и компании Урала.

Как пояснила заместитель директора по 
кадастровой палате Челябинской области 
Вера Борисовна Селих, их организация в этом 
году в первый раз приняла участие в по-
добной акции. Но уже по самым скромным 
подсчетам в ней приняли участие порядка 
сотни сотрудников. 

– Большое спасибо организаторам за пре-
красную возможность вспомнить себя детьми 
и поблагодарить тех, кто поставил нас на жиз-
ненный путь, – отметила Вера Борисовна. – Я с 
удовольствием отправила поздравление сразу 
всем учителям любимой школы № 25 города 
Златоуста.

Они влОжили в нас 
частичку сеБя

Акцию поддержали и депутаты Зако-
нодательного Собрания Челябинской 
области. Депутат ЗСО Челябинской об-

ласти Сергей Буяков (фракция ЛДПР) отправил 
открытку своему любимому классному руко-
водителю, преподавателю английского языка 
Наталье Викторовне Беловой из 50-й школы 
Челябинска. 

– Я все десять лет проучился в этой школе 
и очень рад, что мне предоставился случай 
воспользоваться уникальной возможностью 
поздравить своего самого любимого учителя с 
наступающим праздником, – рассказал Сергей 
Николаевич. – Благодаря ее знаниям, которые 
она передала своим ученикам, я до сих пор могу 
понять, о чем мне говорят на английском языке 
и даже при случае объясниться. Сейчас она уже 
на пенсии, но, думаю, Наталья Викторовна очень 
обрадуется, когда ей передадут поздравления от 
учеников, которым она преподавала когда-то. 
В целом это отличная идея для мероприятия, 
на которое приятно прийти и поделиться по-
ложительными эмоциями. Думаю, оно станет 
прекрасной традицией.

Сергей Николаевич уточнил, что все препо-
даватели в его школе были прекрасными, но 
запомнились, запали в душу всего несколько. 
Кого-то уже нет в живых, а кого-то уже не 
вспомнишь точно, как зовут по имени-отчеству. 
Но их знания, их опыт живут и продолжаются 
в нас.

– Именно преподаватели привили мне лю-
бовь к истории и физкультуре, – улыбнулся он. 

– Сейчас, спустя годы, я читаю мемуары Чингис-
хана и слежу за своим здоровьем. Они вложили 
в нас частичку себя. Конечно, все мы в шко-
ле ошибались, получали двойки и шалили, но 
только благодаря учителям на собраниях моим 
родителям не всегда было за меня стыдно.

Депутат регионального парламента Олег Еки-
мов (фракция «Единая Россия») признался, что 
много лет носит в сердце искреннюю благодар-
ность к преподавателю математики копейской 
школы № 1, классному руководителю Галине 
Ивановне Воротниковой. 

– Именно преподаватели делают нас теми, кто 
мы есть сейчас, – уверен Олег Павлович. – Они 
дают нам фундамент знаний, основы поведения. 
И для того, чтобы дарить людям эти знания, 
нужно иметь по-настоящему большую душу 
и доброе сердце. Несмотря на наши детские 
шалости, на обиды за ее строгость, за требова-
ния, за отметки, она продолжала работать над 
нами, растить нас хорошими людьми. И лишь 
теперь мы понимаем, что наша классная была 
по-настоящему классной. И мы, выпускники, 
очень часто встречаемся с Галиной Ивановной 
даже спустя много лет после школы. В канун 
праздника я отправил ей открытку с пожелания-
ми здоровья и благополучия.

письмо любимому НаставНику
Депутаты законоДательного собрания Челябинской области приняли уЧастие в акции «позДравь своего уЧителя»

Депутат Законодательного Собрания Сергей Буяков (фракция ЛДПР) написал и отправил 
открытку своему любимому классному руководителю, преподавателю английского языка 
Наталье Викторовне Беловой.

Депутат Законодательного Собрания Олег Екимов (фракция «Единая Россия») признался, 
что много лет носит в сердце искреннюю благодарность к преподавателю математики, 
классному руководителю Галине Ивановне Воротниковой. Именно ей и было адресовано 
его письмо.
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Подобная поддержка 
ветеранов войны дей-
ствует в Челябинской 

области не первый год. Толь-
ко в прошлом году на предо-
ставление единовременной 
материальной помощи из каз-
ны Челябинской области было 
выделено более 14 миллионов 
рублей. 668 ветеранов Великой 
Отечественной войны получили 
денежную поддержку. Каждый 
из них сам принял решение, на 
что именно потратить деньги: 
на ремонт жилья или на ре-
шение газовой проблемы. Кро-
ме того, ряд муниципальных 
районов нашли возможность 
также помочь своим ветера-
нам: за счет местных бюджетов 
в 2014 году было отремонти-
ровано 395 квартир ветеранов 
Великой Отечественной войны. 
Общая цена вопроса составила 
чуть более шести миллионов 
рублей.

В этом году в честь праздно-
вания 70-летия Великой Победы 
депутаты Законодательного Со-
брания Челябинской области и 
глава региона приняли решение 
увеличить объем выделяемых 
из областного бюджета денеж-
ных средств практически в три 
раза. Таким образом, общая 
сумма, выделенная на решения 
нужд ветеранов региона, соста-
вила 44 миллиона 64,6 тысячи рублей. 
Только за прошедшие восемь месяцев 
2015 года материальную помощь из 
областного бюджета получили 1299 
южноуральских ветеранов. В общей 

сложности единовременную матери-
альную помощь до конца года получат 
2203 ветерана.

Среди счастливчиков – участник 
Великой Отечественной войны 88-лет-

ний Ефим Павлович Кондратьев из 
села Канашево Красноармейского му-
ниципального района.

Ефим Павлович проживает в не-
большом доме, который был постро-
ен еще в 1965 году. За прошедшие 50 
лет дом обветшал и требует ремонта. 
Особые неудобства хозяину достав-
ляла постоянно протекающая крыша 
веранды. Ветеран вспоминает, что 
дождь постоянно заливал веранду, 
промокали не только половики, но и 
все запасы на зиму, которые храни-
лись в небольшом помещении.

– Постоянно ставили ведра да 
тазы, – рассказал ветеран Великой 
Отечественной войны. – А сейчас кра-
сота, крыша отремонтирована, ничего 
и нигде не протекает, тепло и уютно. 

Благодаря реализации целевой 
программы Ефиму Павловичу было 
выделено 25 тысяч рублей на ремонт 
кровли. Правда, этих денег на про-
ведение всех необходимых работ не 
хватило, пришлось немного добавить 

– помогли дети. Общими усилиями 
перекрыли крышу, заменили потолок, 
постелили качественный утеплитель.

– Теперь даже жить можно на ве-
ранде – тепло будет, – шутит млад-
ший сын ветерана Сергей Ефимович. 

– Все сделали качественно, на совесть. 
Управились буквально за пару дней. 

Как рассказала руководитель 
Управления социальной защиты на-
селения Красноармейского муници-
пального района Ирина Бердникова, 
в этом году все ветераны Великой 
Отечественной войны, которые пода-
ли заявления на получение единов-

ременной материальной выплаты 
в рамках реализации программы, 
помощь уже получили.

– В 2015 году благодаря выде-
ленному из областного бюджета 
финансированию 55 ветеранов 
войны в Красноармейском районе 
получили единовременную денеж-
ную выплату, – прокомментиро-
вала Ирина Бердникова. – Кроме 

того, за счет средств местного бюд-
жета материальная помощь была 
оказана еще восьми ветеранам. 
Но на этом наша помощь не за-
канчивается, мы и дальше будем 
работать в этом направлении. Все 
ветераны Великой Отечественной 
войны Красноармейского района 
находятся у нас на контроле. Кстати, 
по истечении трех лет они снова 
имеют право подать заявление на 
оказание той или иной помощи. Во-

обще стоит обратить внимание, что 
работа с ветеранами у нас проводится 
регулярно, начиная с 2013 года. Мы 
ранее составляли индивидуальные 
карты, в которых каждый ветеран мог 
высказать свои пожелания: кому-то 
нужен был ремонт дома, кому-то – со-
циальные услуги на дому, кто-то нуж-
дался в лечении в военном госпитале. 
После этого был составлен специаль-
ный журнал, в котором учтены вете-
раны, нуждающиеся именно в ремон-
те жилого помещения. Многим из них 
за счет средств областного бюджета 
была предоставлена единовременная 
социальная выплата на ремонт домов. 
19 ветеранов на эти цели получили 
по 25 тысяч рублей. Кроме того, в 
2014 году за счет средств местного 
бюджета была оказана материальная 
помощь еще восьми ветеранам.

А вот жительнице деревни Зава-
рухино Сосновского муниципального 
района, вдове ветерана Великой Оте-
чественной войны Пелагее Алексан-
дровне Заварухиной единовременная 
выплата из регионального бюджета 
помогла решить проблему подведе-
ния газа к дому.

– Столько лет прожила в деревне, и 
всякий раз приходилось думать, чем 
печку топить, – рассказала Пелагея 
Александровна. – Приходилось по-
купать дрова да уголь, чтобы зимой 
не замерзнуть. Вот и покупала око-
ло трех тонн угля да машину дров, 
в деньгах накладно выходило: около 
десяти тысяч рублей. Вот вставала 
утром пораньше, дров да угля на-
таскаю и только потом печь топить 
начинала. Пока печка растопится, хо-
лодно в доме было. Зато сейчас нара-

доваться не могу: так хорошо с газом 
– всегда тепло. Теперь печка стоит без 
дела, газовой плитой научилась поль-
зоваться – дети показали. Огромное 
спасибо за такую помощь.

К слову, голубое топливо в деревне 
Заварухино уже год. В октябре 2014 
года к газу были подключены 19 под-
ворьев. Именно столько жилых домов 
внесли денежные средства на раз-
работку проекта. В общей сложности в 
деревне 56 домов.

Стоит отметить, что оказание по-
добной материальной помощи вете-
ранам Великой Отечественной войны, 
а также вдовам участников войны 
будет оказываться и дальше. В этом 
заверил и заместитель председателя 
Законодательного Собрания Челябин-
ской области, председатель комитета 
по социальной политике Александр 
Журавлев (фракция «Единая Россия»).

– Мы всегда остаемся в долгу пе-
ред нашим старшим поколением, а 
особенно перед ветеранами Великой 
Отечественной войны. К 70-летию 
Великой Победы была подготовлена 
программа, в рамках которой вете-
ранам войны и вдовам участников 
Великой Отечественной предостав-
ляются меры социальной поддержки. 
Единовременная денежная выплата 
может быть направлена на ремонт 
дома или квартиры, а также на под-
ведение газа к дому. Несмотря на то 
что торжественные мероприятия, по-
священные празднованию 70-летия 
Победы в Великой Отечественной 
войне, уже прошли, подобные меры 
социальной поддержки будут реали-
зовываться и дальше, – прокоммен-
тировал Александр Журавлев.

На Южном Урале действует специальная программа, в рамках которой одиноко проживающим ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны, а также вдовам погибших участников войны за счет средств областного бюджета 
предоставляется единовременная социальная выплата на ремонт жилья, а также на подводку к дому газа и 
установку внутридомового газового оборудования. За прошедшие месяцы 2015 года единовременная матери-
альная помощь была оказана почти двум тысячам южноуральских ветеранов.

Единовременная материальная помощь ветеранам и вдовам участ-
ников Великой Отечественной войны предоставляется:

– на ремонт квартиры в многоквартирных домах (сумма выплаты 
составляет 15 тысяч рублей);

– на ремонт жилых домов (сумма выплаты – 25 тысяч рублей);
– на подводку к дому газопровода и установку внутридомового газо-
вого оборудования (размер единовременной выплаты – 25 тысяч 
рублей).

На Южном Урале в настоящее время про-
живает 49 262 ветерана Великой Отече-
ственной войны. Из них 3466 участников и 
инвалидов войны, 402 жителя блокадного 
Ленинграда, 738 узников фашистских конц- 
лагерей, 35 598 тружеников тыла и 9058 
вдов погибших участников войны.

Ирина ЯББАРОВА, фото Дениса СИмОНОВА

Участник Великой Отечественной войны 
88-летний Ефим Павлович Кондратьев

Вдова ветерана Великой Отечественной 
войны Пелагея Александровна Заварухина 
единовременную выплату из регионального 
бюджета направила на подведение газа к 
дому

ЗакоН в действии: поддержка для ветераНов
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Ирина ЯББАРОВА, фото Наиля ФАттАхОВА

И в настоящее время народные контро-
леры активно курируют проведение 
капитальных ремонтов – следят за 

расходованием уже собранных средств на про-
ведение капитальных ремонтов, соблюдением 
сроков выполнения работ, а также за их каче-
ством. Уже проведен мониторинг нескольких 
домов в Челябинске и ряде муниципальных 
районов области.

Руководитель партийного проекта «Народ-
ный контроль» Вадим Воробей заметил, на Юж-
ном Урале проект реализуется уже в течение 
шести лет. Летом этого года было принято реше-
ние взять под народный контроль капитальные 
ремонты жилых домов, поскольку от жителей 
области нередко поступают жалобы на некаче-
ственное проведение ремонтных работ. 

– У нас есть лозунг «Народный контроль – за 
народными деньгами на капитальный ремонт», 

– заметил Вадим Воробей. – И тема эта крайне 
актуальна для жителей Челябинской области. У 
многих граждан есть непонимание, как реали-
зовывается закон о капитальном ремонте, куда 
идут взносы и так далее. Если еще весной у 
жителей был вопрос о целесообразности средств, 
собираемых на капитальный ремонт, то сегодня 
граждане интересуются, каким образом будут 
расходоваться эти средства. И «Народный кон-
троль» поможет жителям региона разобраться 
с этими вопросами, получить качественный ре-

монт, а также разобраться в целесообразности 
расходования своих средств, в понимании всей 
ситуации, которая на сегодняшний день сложи-
лась вокруг капитального ремонта.

Как рассказал Вадим Воробей, на сегодняш-
ний день в области работает более трех тысяч 
народных контролеров. Среди тех, кто занима-

ется контролем проведения капитальных ре-
монтов жилых домов, есть специалисты, кото-
рые хорошо знакомы с тонкостями составления 
проектно-сметной документации, работники 
сферы жилищно-коммунального хозяйства. На-
родные контролеры включены во все приемные 
комиссии.

Что касается объектов, которые попадают в 
зону особого внимания народных контролеров, 
то это в первую очередь жилые объекты, работы 
по которым должны быть сданы в ближайшее 
время. А также те, по которым поступают жа-
лобы и обращения граждан. Стоит отметить, что 
народные контролеры тесно взаимодействуют 
с региональным оператором. Как только от ре-
гионального оператора поступает информация 
о том, что на каком-либо жилом доме завершен 
капитальный ремонт и он планируется к сдаче, 
на объект приглашаются народные контролеры, 
которые с пристрастием осматривают все про-
веденные работы. 

– Народные контролеры оценивают качество 
ремонта всех домов, которые попадают под 
программу капремонта, – добавил Вадим Во-
робей. – Они приезжают на объект, знакомятся 
с проводимыми работами, общаются со строи-
телями и жителями дома. Среди них есть и экс-
перты, способные проконтролировать работы на 
предмет расходования средств, правильности 
смет и по другим вопросам, где требуются специ-
альные знания.

Обращаем внимание: чтобы попасть в оче-
редь на капремонт, жильцам жилого дома не-
обходимо подать заявку в управляющую ком-
панию. Составляется смета, которая передается 
региональному оператору, а тот, в свою очередь, 
определяет сроки работ. При этом сроки опреде-
ляются в зависимости от вида необходимых ре-
монтных работ, от состояния самого объекта. Так, 
например, если дому требуется ремонт кровли, 
то он станет в числе первых, где будет проведен 
капитальный ремонт.

Как рассказала начальник 
управления социальной за-
щиты Пластовского района 

Лилия Садыкова, специализированный 
комплекс «Дома ветеранов» находит-
ся в обычном жилом микрорайоне, 
максимально приближен к объектам 
социально-культурной инфраструкту-
ры. Он создан по решению местных 
властей в 1997 году и состоит из че-
тырех пятиэтажных домов-секций, в 
каждом из которых находится по 10 
двухкомнатных и 60 однокомнатных 

квартир (всего 276 благоустроенных 
квартир). Сейчас в «Домах ветеранов» 
проживает 310 человек. В абсолютном 
большинстве это женщины.

Владимир Мякуш пообщался с по-
жилыми людьми, посмотрел несколько 
квартир в специализированном жилом 
комплексе. Жители одной из секций 
рассказали, как обустроен их быт.

– В каждой секции есть комната 
отдыха, в них проводятся праздники 
и концерты, – рассказала жительница 
комплекса Нина Шишкина. – В де-

кабре прошлого года открыли тропу 
здоровья для скандинавской ходьбы. 
Здесь я живу уже три года и мне все 
очень нравится. У каждого есть от-
дельная благоустроенная квартира с 
отдельной кухней, туалетом и ванной. 
Живем очень хорошо: все коммуналь-
ные услуги отличного качества. Теперь 
мы избавлены от многих хлопот, с 
которыми мы сталкивались в наших 
частных домах. К нам регулярно при-
ходят активисты молодежных обще-
ственных организаций и волонтерско-

го движения района, социаль-
ные службы.

Ее соседка, Тамара Москова, 
проживает в этом комплексе 
уже десятый год. Для них с ма-
мой была предоставлена двух-
комнатная квартира, которую 
они обустроили по своему 
вкусу. К сожалению, мама не-
давно умерла, но справиться с 
трудностями Тамаре Московой 
помогает большая семья.

Председатель Законо-
дательного Собрания пооб-
щался с ветераном Великой 
Отечественной войны Вячеславом 
Михайловичем Куликовым, который 
также живет в этом комплексе. Ве-
терану уже 95 лет, но он еще бодр и 
полон сил. Владимир Мякуш попросил 
депутатов от округа, в который входит 
Пластовский район, Константина Стру-
кова и Юрия Карликанова приобрести 

для ветерана бытовую технику на 
его выбор – телевизор, стиральную 
машину или холодильник. Депутаты 
отметили успешную работу комплек-
са «Дома ветеранов», а Константин 
Струков выразил благодарность гла-
ве района Александру Неклюдову за 
столь нужную, социально значимую 
инициативу инициативу.

с Заботой о старшем поколеНии

Во время недавней рабочей поездки председателя Законодательного Собрания Челябинской области Влади-
мира Мякуша в Пластовский район депутаты ЗСО Юрий Карликанов и Константин Струков познакомили спикера 
парламента с уникальным опытом устройства быта ветеранов и пожилых людей. Они посетили социальный 
жилой комплекс «Дома ветеранов», где проживают ветераны, инвалиды ВОВ, солдатские вдовы, дети погибших 
защитников Отечества и люди, внесшие наибольший вклад в развитие Пластовского района, имеющие стаж не 
менее 25 лет.

капитальНые ремоНты – под НародНым коНтролем
«нароДный контроль» проДолжает слеДить за тем, как провоДятся на Южном урале капитальные ремонты многоквартирных Домов.

В настоящее время в Челябинской области открыт центр оперативного реагирования. По 
номеру телефона 8-800-444-0015 каждый южноуралец может позвонить и оставить свое 
обращение или задать вопрос, касающийся проведения капитальных ремонтов. Теле-
фонная линия работает в будние дни с 9.00 до 18.00.

Стоит отметить, что в этом 
году планируется отре-
монтировать 535 жилых 
домов. Все они внесены в 
специальный реестр.

Александр Неклюдов, глава Пластовско-
го муниципального района:

– Сегодня Пластовский район демонстрирует 
успешный опыт по созданию специализиро-
ванного жилого комплекса для ветеранов. Это 
реальная забота о пожилых людях, не на сло-
вах, а на деле. Самая главная цель комплекса 
«Дома ветеранов» – сделать жизнь старшего 
поколения комфортной, окружить их внима-
нием, чтобы они не чувствовали себя одиноко. 
Много раз лично посещал «Дома ветеранов» и 
убедился, что здесь ветераны не оторваны от 
современной жизни, живо интересуются по-
литикой, ситуацией в стране и в мире. Это люди, 
чьи судьбы неразрывно связаны с историей 
Пластовского района и города Пласта.
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Общественность обеспокоена ростом 
бездомных животных в городах и по-
селках Челябинской области. Армию 

четвероногих бродяг пополняет потомство до-
машних животных: нерадивые хозяева выбра-
сывают на улицы котят и щенков. 

– На протяжении трех лет мы пытаемся из-
менить ситуацию в городе и области, объясняем, 
что такое гуманное отношение к животным, – 
говорит председатель Челябинской областной 
общественной организации «Шанс» Ольга Шко-
да. По ее словам, единственный эффективный 
метод сокращения численности бездомных 
четвероногих – стерилизация. Но в регионе 
до сих пор нет централизованных пунктов для 
проведения такой процедуры. Лишь несколько 
ветеринарных клиник Челябинска делают эту 
операцию на льготных условиях. Общественники 
проводят разъяснительную работу, в некоторых 
микрорайонах города созданы инициативные 
группы неравнодушных жителей. Там, где ор-
ганизовано информирование о необходимости 
стерилизации домашних питомцев, численность 
бродячих животных сокращается. 

Кроме того, в Челябинске процветает тор-
говля животными. Щенков и котят без справок 
и документов сбывают на Птичьем рынке в 
Тракторозаводском районе. Тех, кого не удалось 
продать, выбрасывают на ближайшие свалки 

или в Никольскую рощу. Многие животные 
инфицированы и могут стать разносчиками 
опасных заболеваний. Для решения пробле-
мы, по мнению зоозащитников, нужен регио-
нальный закон о содержании животных и об 
ответственном отношении к ним. Необходим 
жесткий контроль над разведением животных, 
убеждены эксперты. 

– Во многих странах заводчики платят налоги, 
поэтому люди ответственно подходят к этому 
вопросу, – комментирует координатор центра 
защиты прав животных «Вита» Мария Зуева и 
приводит в пример опыт Чехии. В этой стране на 
улицах не встретишь бродячих собак и кошек, а 
в немногочисленных приютах всегда есть место 
для потеряшек. Каждый, кто берет в дом собаку, 
проходит общий курс дрессировки. Считается, 
что таким образом хозяин быстрее найдет об-
щий язык со своим питомцем. А за отказ или 

необоснованное умерщвление животного его 
владельца наказывают штрафом, размер кото-
рого может достигать 25 тысяч долларов. Такие 
меры, считают зоозащитники, помогут дисци-
плинировать владельцев животных. 

К сожалению, в практике наших ветеринар-
ных клиник имеют место случаи, когда хозяе-
ва отдают своих питомцев на усыпление, хотя 
животных можно спасти. Резонансный случай 
произошел недавно в клиники «Биоэтика». 

– К нам принесли кота с переломом перед-
них конечностей. По словам хозяйки, животное 
упало с шестого этажа, – рассказывает главный 
врач Вячеслав Глушков. – Мы могли оказать 
помощь, сделать операцию, но владельцы по-
просили усыпить кота. 

Животное передали волонтерам-
зоозащитникам. Судьбой кота, которому после 
операции предстоит курс реабилитации, сейчас 

занимается доброволец Алена Синицина. Од-
нако бывшие хозяева решили вернуть кота, 
возникла конфликтная ситуация. 

Требования по обращению с животными, от-
ветственность людей за нарушение правил их 
содержания устанавливает проект федераль-
ного закона «Об ответственном обращении с 
животными». Он был внесен в Госдуму еще 
в 2011 году, но рассмотрен только в первом 
чтении.

– В ходе обсуждения законопроекта вы-
сказывались разные мнения. Меня, напри-
мер, удивило, что известный дрессировщик 
кошек категорически против этого закона. 
На рабочих группах до сих пор не удается 
найти сбалансированную формулу, которая 

бы устраивала всех, – комментирует депутат 
Законодательного Собрания, один из ини-
циаторов и сторонников принятия закона об 
ответственном обращении с животными на 
территории Челябинской области Константин 
Захаров. – Что касается регионального закона 
об ответственном обращении с животными, 
то он необходим. Но пока федеральное зако-
нодательство не позволяет принять обастной 
закон. Поэтому мы направили в Госдуму по-
правки к законопроекту, которые позволят 
упорядочить торговлю животными, ограни-
чить их количество в жилых помещениях, 
установить обязательную регистрацию собак 
всех пород и т.д., а так же обращение с прось-
бой ускорить принятие федерального закона, 
однако пока он находится в стадии согласова-
ния федеральных властей.

В обществе люди по-разному относятся к 
животным. Помимо любителей и защитников 
братьев наших меньших существует большая 
армия тех, кто не содержит домашних живот-
ных и выражает недовольство ущемлением 
своих прав, когда владельцы выгуливают во 
дворах своих питомцев. Для урегулирования 
конфликтов, как подчеркнул парламентарий, 
депутаты готовы к диалогу со всеми слоями 
гражданского общества.

– Кроме законодательных и организационно-
правовых мероприятий наша задача – сбалан-
сировать разнополюсные интересы, – считает 
Константин Захаров. – Я не против собраться 
на рабочую группу вместе с зоозащитниками и 
их оппонентами, чтобы дать возможность вы-
сказаться всем сторонам, услышать друг друга 
и попытаться найти компромиссные решения.

В 2013 году южноуральские власти при-
няли решение о передаче органам местного 
самоуправления полномочий по проведению 
мероприятий по предупреждению и ликвида-
ции болезней животных, их лечению, защите 
населения от болезней, общих для человека 
и животных. При этом работа на местах не 
ограничивается только отловом бродячих жи-
вотных. Речь идет и о строительстве приютов, 
организации мероприятий, связанных с лечеб-
ными процедурами для животных, и так далее. 
Этой работой в муниципалитетах могут зани-
маться совместно с зоозащитниками, в том 
числе на условиях государственно-частного 
партнерства. 

– Для позитивного решения проблемы не-
обходимо, чтобы люди гуманнее относились не 
только к животным, но и друг к другу, – выра-
зил свою точку зрения Константин Захаров.

коНстаНтиН Захаров: «в решеНии проблемы беЗдомНых 
животНых мы готовы искать компромисс»

Челябинские общественники преДлагаЮт областным парламентариям разработать закон, который повысит ответственность влаДельцев  
за соДержание животных.
Как сократить численность четвероногих 
беспризорников в городе, призвать к 
порядку хозяев домашних питомцев 
и обеспечить безопасность жителей 
Челябинской области? Эти вопросы 
обсудили эксперты и журналисты в пресс-
центре медиахолдинга «Гранада Пресс». 
В дискуссии принял участие депутат 
Законодательного Собрания Константин 
Захаров.

Наталья ФИРСАНОВА, фото Вячеслава НИКУЛИНА
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Спикер регионального парламента 
инициативу поддержал и предло-
жил провести турнир 4 ноября, в 

День народного единства, на главной пло-
щади города. Уже решено, что депутаты 
фракции «Единая Россия» окажут силачам 
организационную и материальную под-
держку.

Впервые турнир силачей прошел в про-
шлом году во Дворце спорта «Торпедо». 
Необычное спортивное мероприятие вы-

НОВОСТИ ЗСО

Ирина ЯББАРОВА. Фото Дениса СИМОНОВА

25 сентября, в пятницу, в 
ДК поселка Зауральский, 
который получил вторую 

жизнь, состоялось торжественное 
открытие концертного зала.

Депутат ЗСО Владимир Перезолов:
– Пять лет назад, когда занялись 

реконструкцией Дворца культуры, 
многие не верили, что из этого что-то 
получится. Предлагали все снести и 
построить новое здание. Я возражал: 
здесь такие фундамент и стены, что 
ДК простоит еще не одно десятилетие. 
Нужно быть реалистами и рачитель-
ными хозяевами, не разрушать, а со-
хранять все то, что сделано предыду-
щими поколениями.

За четыре года проведена полная 
реконструкция: поменяли кровлю, 
стопроцентно – отопление, заменили 
электропроводку, сделали санитар-
ные комнаты, вставили новые со-
временные окна и двери – межком-
натные и входные, сделали ремонт 
помещений. Испытание морозами 

отремонтированный ДК минувшей 
зимой прошел успешно, сотрудники 
говорят, что в Доме культуры никог-
да не было так тепло.

В этом году была поставлена фи-
нальная точка – отремонтирован 
концертный зал. Здесь частично за-
менили пол на новый, покрасили его 
на несколько раз, отремонтировали 
потолок, стены, сцену. Установили но-
вое световое оборудование.

Да, на реконструкцию понадоби-
лись время и средства. Ежегодно из 
депутатского фонда я направлял на 
ремонт суммы в несколько сотен ты-
сяч рублей. Но это не сотни миллионов, 
которые потребовались бы на новое 
здание. Считаю, что главный резуль-
тат достигнут: учреждение культуры 
сохранено, оно стало современным и 
снова служит жителям поселка.

Успеха удалось достичь благодаря 
согласованным действиям всех уров-
ней власти. На уровне области мы 
всегда ощущали поддержку команды 

губернатора, руководства Зако-
нодательного Собрания, власти 
района были заинтересованы 
в скорейшей реализации всех 
планов. Контроль за ходом ра-
бот на каждом этапе осущест-
влял лично.

Хочу обратить внимание, что 
ДК – это не единственный объ-
ект инфраструктуры активного 
отдыха в поселке. Сегодня в За-
уральском сформирован «центр 
притяжения» для жителей: в 
одном месте сконцентрированы 
стадион, реконструированный 
мемориал Победы, построен-

ный с нуля сквер с фонтаном, детский 
городок, обновленный клуб. Решается 
вопрос о выделении дополнительных 
площадей для детского творческого 
объединения «Каскад». Благодаря со-
вместным усилиям не только удалось 
сохранить все важные объекты, до-
ставшиеся поселку с советских времен, 
но и качественно их преобразовать. 
Планы на ближайшую пятилетку 
ясны и понятны. Вместе с жителями 
развивать сложившийся культурно-
спортивный комплекс поселка, за-
грузить все имеющиеся площади на 
100%, сделать жизнь в поселке на-
сыщенной и интересной.

дом культуры в Зауральском: 
рекоНструкция ЗавершеНа
Пять лет назад состояние ДК поселка Зауральский иначе как предаварийным назвать было невозможно. На 
повестке дня стоял вопрос о закрытии учреждения культуры. Тогда этот вопрос взял под свой контроль депутат 
Законодательного Собрания Челябинской области Владимир Перезолов (фракция «Единая Россия»). За пять 
лет планомерной работы муниципальных властей при серьезной поддержке депутата ситуацию удалось 
перевернуть на 180 градусов, и сегодня полностью обновленный ДК гостеприимно распахнул свои двери.

кубок «дружбы Народов» – турНир самых сильНых

В Челябинске во второй раз пройдет 
турнир среди самых сильных на Кубок 
«Дружбы народов». С инициативой 
проведения уникального спортивного 
состязания обратился к председателю 
Законодательного Собрания 
Челябинской области Владимиру 
Мякушу (фракция «Единая Россия») 
известный на Южном Урале силач, 
многократный обладатель титула 
«Самый сильный человек России» 
Эльбрус Нигматуллин.

Нигматуллин Эльбрус Хамитович родился 
30 марта 1974 года в Аргаяшском районе Че-
лябинской области. Окончил Уральский государ-
ственный университет физической культуры по 
специальности «физическая культура и спорт».

С 2004 года – вице-президент Федерации силь-
нейших атлетов России. С 2010 года – доцент 
кафедры физического воспитания Башкирского 
государственного педагогического университета. 
В 2006 году основал школу силачей «Elbrus Team», 
успешно продвигает проект «Самый сильный че-
ловек Южного Урала», атлеты команды являются 
призерами и победителями международных и 
всероссийских соревнований по стронгмену и мас-
рестлингу.

Многократный обладатель титула «Самый 
сильный человек России». Двукратный чемпион 
СНГ и стран Балтии по стронгмену. Серебряный 
призер командного чемпионата мира по стронг-
мену. Четырехкратный участник и финалист тур-
нира World’s Strongest Man. Двукратный серебря-
ный призер финала World Strongman Cup. Уста-
новил несколько рекордов, занесенных в Книгу 
рекордов Гиннеса.

В 2005 году Эльбрус Нигматуллин избирался де-
путатом Законодательного Собрания Челябинской 
области по списку партии «Родина». Проработав в 
IV созыве менее года в комитете по социальной 
политике, сложил полномочия депутата, чтобы 
продолжить путь профессионального спортсмена.

С 2014 года – заместитель председателя об-
ластной общественной организации «Башкирский 
Курултай».

Женат, воспитывает дочь.

наша справказвало большой интерес у тех, кто увлекается 
силовыми видами спорта.

В этом году турнир обещает быть не ме-
нее зрелищным, ведь участвовать в нем 
будут спортсмены различных национально-
стей.

– Хорошая идея – провести в Челябин-
ске интернациональный турнир, ведь это 
объединяющее мероприятие, – прокоммен-
тировал спикер регионального парламента 
Владимир Мякуш. – В нашей области прожи-
вает более 130 национальностей, и в турнире 
смогут принять участие атлеты из состава 
любой диаспоры. Мы постараемся сделать 
большой спортивный праздник. Уверен, что 
будет интересно.

Предполагается, что спортивный турнир 
пройдет в два этапа. Первый – на уров-
не национальных диаспор. Это будут своего 
рода отборочные соревнования среди самых 
сильных мужчин. А сильнейшие уже получат 
право бороться за Кубок «Дружбы народов» 
на площади Революции в Челябинске в День 
народного единства.
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ответы:

22 июня 1941 года по радио прозвучало 
объявление В.М. Молотова о начале 
Великой Отечественной войны. Оно 

было глубоким потрясением для большинства со-
ветских людей, в том числе и для наших земляков-
южноуральцев. Вся жизнь пошла по другому рас-
порядку. Челябинская область, как и вся страна, 
стала жить под лозунгом «Всё для фронта! Всё для 
Победы!». 

За годы войны около одного миллиона южно-
уральцев пополнили ряды Красной армии и ВМФ. 
Челябинская область отправила на фронт более 40 
соединений и отдельных частей.

Интересный факт. Партийные и советские органы 
Челябинской области еще до начала войны приняли 
несколько ключевых постановлений: о мобилизаци-
онных планах, предусматривающих перевод пред-
приятий и учреждений на режим военного времени, 
о переоборудовании школ под госпитали. За десять 
месяцев до начала войны, 21 августа 1940 года, ЦК 
ВКП(б) и Совнарком СССР приняли постановление 
«О производстве танков типа КВ», и на Челябинском 
тракторном заводе приступили к организации про-
изводства тяжелых танков КВ.

В кратчайшие сроки Челябинская область была 
превращена в крупный центр оборонного произ-
водства. На территорию области было эвакуировано 
более 200 предприятий, в том числе Ленинград-
ский, Кировский, Харьковский дизельный заводы, 
московские заводы «Компрессор» и «Калибр». Все 
отрасли народного хозяйства были переведены на 
обслуживание нужд фронта. Выпуск промышленной 
продукции за годы войны увеличился в 4,5 раза.

Челябинская область дала фронту 18 тысяч тан-
ков, 48 тысяч танковых моторов. Были разработа-
ны и поставлены на серийное производство 13 ти-
пов боевых машин и 6 видов танковых двигателей. 
Эвакуированный в Челябинск Кировский завод за 
33 дня наладил выпуск танка Т-34, за 25 дней – са-
моходки СУ-152, за 56 дней – танка ИС-2!

Статистика военного времени пора-
жает. За годы Великой Отечественной 
войны в Челябинской области возведено 35 
крупных промышленных предприятий. Постро-
ено 6 доменных, 27 мартеновских и электро-
сталеплавильных печей, 5 коксовых батарей. 
Строительство промышленного гиганта – Че-
лябинского металлургического завода начато 
весной 1942 года. Всего через два года, весной 
1944-го, заводские домны выдали первый чугун! 
Правительство СССР признало возведение ЧМЗ 
лучшей стройкой страны.

В регионе свой второй дом обрели более 400 
тысяч человек эвакуированного населения из 
фронтовых и прифронтовых областей, а с 1943 года 
обеспечена массовая реэвакуация.

В регион были временно переведены наркома-
ты танковой промышленности, боеприпасов, элек-
тростанций, среднего машиностроения, а также 
часть аппарата наркомата строительства. Именно 
в годы Великой Отечественной войны Челябинск 
стал центром металлургической и оборонной ин-
дустрии страны и были подготовлены условия для 
создания на Южном Урале базы атомной и ракетно-
ядерной промышленности страны.

На Южном Урале обосновались 13 вузов, десят-
ки техникумов, ремесленных училищ, школ ФЗО, 
детских домов. На базе эвакуированных Сталин-
градского механического института и Киевского 
медицинского институтов были открыты в 1943 
году Челябинский механико-машиностроительный 
(сейчас ЮУрГУ) и в 1944 году – Челябинский меди-
цинский институты. 

Сельское хозяйство региона снабжало и фронт, 
и тыл всем самым необходимым. В тяжелейших 
условиях южноуральцы собрали более 4 млн тонн 
зерна, получили 146 тысяч тонн мяса, 1850 тысяч 
тонн молока. Колхозниками выработано более 281 
млн трудодней. Основная тяжесть труда на селе 
легла на плечи женщин, стариков и подростков.

В годы Великой Отечественной войны во главе региона стояли 
Николай Семенович Патоличев (на фото сидит второй справа) и 

Александр Андрианович Белобородов (на фото сидит первый справа). 
Патоличев возглавлял Челябинский обком ВКП(б), Белобородов – 

Челябинский облисполком.

К началу Великой Отечественной войны Челябинская область входила в десятку 
крупнейших областей Советского Союза и являлась важной частью Уральского 
экономического района. На ее территории, превышавшей 161 тыс. кв. км, проживало 
около 3 миллионов человек, работало 1302 крупных промышленных предприятия, 
2921 колхоз, 152 МТС, 92 совхоза.

всё для ФроНта! всё для победы!


